

*Apoyo a la custodia ambiental de productores rurales en paisajes culturales para beneficio de la gente y la naturaleza*

Gonzalo Cortés-Capano, Tuuli Toivonen, Alvaro Soutullo, Andrés Fernández, Caterina Dimitriadis, Gustavo Garibotto-Carton, Enrico Di Minin

En muchas áreas rurales, la gente ha vivido en relacionamiento cercano con la naturaleza por generaciones. En estos paisajes culturales, las comunidades rurales juegan un rol fundamental en la conservación de la naturaleza a través de la custodia ambiental, la cual involucra el cuidado, el uso y el manejo responsable de la tierra. Sin embargo, muchos de estos paisajes se encuentran amenazados por cambios en el uso del suelo, por la migración rural hacia áreas urbanas y por el abandono de prácticas tradicionales. Muchos de estos paisajes culturales ocurren en tierras privadas. Por lo tanto, el desarrollo de políticas culturalmente apropiadas para involucrar a los propietarios rurales en acciones de conservación voluntaria de la naturaleza es clave, tanto para beneficio de la gente como de la naturaleza. Ahora, ¿cómo podemos informar dichas políticas para promover la custodia ambiental de los productores en paisajes culturales? En este estudio, entrevistamos a productores rurales en una de las áreas más importantes para la conservación de la naturaleza en Uruguay, donde los productores a través de generaciones han desarrollado ganadería pastoril tradicional sobre campo natural (i.e. pastizales nativos). Nuestro objetivo fue comprender la relación de los propietarios con la naturaleza, sus percepciones sobre los problemas que afectan el área, sus principales necesidades y su visión de un futuro deseado, como forma de identificar barreras y oportunidades para informar políticas de conservación voluntaria. Nuestros resultados revelaron que los propietarios en el área tuvieron una relación cercana con la naturaleza y se consideraron a sí mismos y a sus vecinos custodios del ambiente local. La ganadería pastoril tradicional sobre campo natural fue un elemento central de su custodia ambiental, de su identidad, de su cohesión social y de sus conexiones diarias con la naturaleza. Sin embargo, el éxodo rural

(i.e. la migración rural hacia áreas urbanas) y la reducción de áreas de pastizal disponibles para el pastoreo del ganado debido al avance no controlado de arbustales, fueron percibidas como las principales amenazas a su forma de vida y sustento económico. Para apoyar adecuadamente a los productores, las futuras políticas en el área deberían ofrecer un conjunto de incentivos variado, que aporte a la conservación de la naturaleza y aborde las distintas necesidades locales. Estos incentivos deberían ser desarrollados en colaboración con los productores, respetando sus necesidades y preferencias. Por ejemplo, proveer acceso a programas de educación remota puede contribuir a acortar la brecha en el acceso a la educación entre espacios urbanos y rurales, y así mitigar el éxodo rural. Las metas de conservación de la biodiversidad en paisajes culturales no pueden ser alcanzadas sin estar alineadas con metas sociales y de desarrollo rural. Nuestra aproximación colaborativa y nuestras lecciones aprendidas pueden contribuir a informar investigaciones orientadas a acción en otros paisajes culturales a nivel global.



*Photo credit: Gonzalo Cortés Capano.*